
  

広 聴 特 別 委 員 会 
 

日 時  令和６年８月２２日（木） 

午前９時３０分から    

場 所  第１委員会室       

 

付議事項 

１ 令和５年１２月定例会のモニター意見交換会の回答及び議会カフェ未回

答分の最終確認等について 

 

 

 

２ ３月定例会議会カフェの報告書及び未回答分の最終確認等について 

 

 

 

３ ６月定例会のモニター意見交換会、議会カフェの報告書について 

 

 

 

４ ９月定例会のモニター意見交換会、議会カフェの開催について 

 

 

 

５ その他 



令和６年１月１７日、１８日、１９日開催の意見交換会で聴取した意見の対応（案） 

モニターからの意見 議会の考えと対応 

・一般質問のテーマに対してのタグなどがあれば、YouTubeでもっと見やすくなるの

ではないか。 

 

・市民の声を聞くためにアンケート調査をされてみては。返信ハガキなど検討され

てみてはどうか。 

 

・人が集まる所に議会カフェを行う方法もあるのではないか。東京理科大での議会カ

フェ開催もどうか。 

 

 

・議会モニター意見交換会の開始時間を 10時にできないか。 

 

・ YouTubeに外部リンクを付けて、一般質問の通告書に飛べるようにしてはどうか。 

 

 

 

・議会だより、ハードカバーにするなりして、市広報より目立つ方向を意識しては

どうか。 

 

・議会だより、若者が読みたくなるような表紙にしてはどうか。若者の意見がほとん

どない。 

・動画作成委託業者に対して確認し、研究してい

く。 

 

・市民への情報発信ツールとしてアンケート調

査を行うことを前向きに検討する。 

 

・開催に向けて東京理科大と協議をしているが、

駐車場スペースがないことが大きな課題となっ

ている。 

 

・6月議会の意見交換会から対応する。 

 

・現在、市議会ホームページの「議場中継・録画」

から視聴すると、中継と一般質問通告書が同時に

表示されるので、これを利用してもらいたい。 

 

・目立つように６月発行の議会だよりで表紙の 

リニューアルをした。 

 

・表紙は６月発行分よりリニューアルをした。 

 本会議を傍聴した中学生との意見交換会で議 

会だよりに関する意見収集をした。 



 

 

 

 

・市の公式 LINEの通知を見ることが多いので、一般質問はいつする、といった通知

を HPのリンクもつけて行って欲しい。 

 

 今後は、高校生、理科大生、青年団体等からも

意見収集を行うことを検討する。 

 

・公式 LINE で、まずは日程や一般質問通知の通

知をするようにします。 



令和５年１２月定例会議会カフェ後日回答分について 
 
・(質問) Ａスクエア周辺では、車の混雑が予想されるが、入口は１つなのか。 

回答：Ａスクエアには駐車場が二か所ありそれぞれ入口は１つです。 
(総務文教常任委員会) 

 
・(質問) 本山周辺は観光地に適した場所だが、最近は太陽光パネルの設置が進

んでいる。市の考えはどうなのか。 

回答：市の現状としては、太陽光発電施設の設置を対象としての届出等の制

度はないが、開発行為が伴う場合は、開発に関する届出制度がある。こ

れは届出制度であり、設置を規制することはできない。 

(産業建設常任委員会) 
 
・(質問) オートキャンプ場を含めた南部地区の今後のビジョンは何かあるか。 

回答：焼野エリアを南部の観光拠点として、リニューアル整備中の「きらら

交流館」を中心に周辺施設への周遊を促せるよう、ハード面及びソフト

面の充実を図っていく計画がある。 

    その計画では、焼野海岸・竜王山公園及びオートキャンプ場のフィー

ルド活動の魅力を最大化する「体験・活動拠点」、市民の心身共に健康な

暮らしをサポートする「生活・交流拠点」がコンセプトとされている。 

(産業建設常任委員会) 
 
・(質問) 利用者の少ない路線はバスを小型化して、利便性を向上させることは 

できないか。 

（回答）現在、利用者の少ないコミュニティバスの一部の路線では小型バスが

運行され、市内の路線バスは大型バスによる運行となっている。 

     その主な理由は、路線バスは、長い距離を運行する路線が多く、利用

者の少ない路線でも、一時的に乗車人数が多くなる区間が生じることも

あるが、その際に、小型バスであれば定員を超え、乗車できない利用者

に次のバスを待つ事態になりうるため、大は小を兼ねるという考えから、

大型バスでの運行が主体となっている。     

(産業建設常任委員会) 
 

・(質問)  ＬＡＢＶ事業で建設される山口東京理科大学の学生寮から大学まで
の交通手段はどうなのか。 

回答：交通手段はバス、電車、自転車、自家用車が考えられ、バスについて
は学生が使用しやすいようにこの度ダイヤ改正を行ったようです。 

(総務文教常任委員会) 
 

・(質問)  下水道料金６％増の知らせが届いたが、何処が決定するのか。 



回答：下水道使用料（料金）については、平成 30 年 10 月に消費税率を 8％

から 10％に変更して以来、料金改定は行われていない。 

(産業建設常任委員会) 
 
・(質問)  県道宇部船木線の改良工事はいつ完成するのか。 

回答：県により、令和５年度から中断していた工事が再開されたが、完成時

期は予算の関係があるのでわからない。 

(産業建設常任委員会) 
 

・(質問)  過去、本山岬から北九州に向けて防潮堤の話があったがようだが、
菊川断層との関連性は大丈夫か。 

回答：本山岬から北九州に向けての防潮堤建設の件については、市としては
把握していないということです。また、菊川断層との関連については、
今後県からの新しい情報提供を受けて防災計画に盛り込んでいく予定
ということです。 

(総務文教常任委員会) 
 
・(質問)  今は中央福祉センターにある社会福祉協議会において無料で手話活

動をしているが、今後はどこですればよいのか困っている。 
  回答：山陽小野田市民活動センター(A スクエア内)が利用可能ということで

す。申請手続き(利用申請・減免申請)につきましても同センターにお願
いするということです。 

(民生福祉常任委員会) 
 

・(質問) きららガラス未来館におけるマスコットの作成の要望があったが検討
は進められているか。 

回答：開館当時に小学生に公募し、作成した「コップー」「サラピー」「カッ
ピー」というマスコットキャラクターは現在、館内に展示していますが、
近年新たにマスコットキャラクターの作成の要望等はしていないという
ことです。 

(総務文教常任委員会) 

 
・(質問)厚陽地域交流センターの建て替えはしないのか。 

回答：公共施設の個別施設計画の中の方向性については「建替え又は複合化
を検討」と示されていますが、現在は住民の意見を聴取している段階であ
り、地域運営組織の立ち上げの中で、拠点としての役割の中で協議してい
るそうです。 

(総務文教常任委員会) 
 
・(質問)厚陽保育園の駐車場、側溝の補修はしないのか。 

回答：厚陽保育園の送迎用の駐車場は現在市道の一部が占有されています。

専用の駐車場を確保するため園舎の裏側のスペースの活用を検討しま



したが、技術的・経済的な課題があり、活用は困難ということです。 

(民生福祉常任委員会) 



令和６年３月定例会議会カフェ後日回答分について 
 

・（質問）粗大ゴミの出し方がまずくて、置いて帰るという状況があるが、それ 

を民間の業者に委託して大丈夫なのか。 

回答：委託業者には、必要な指示・指導を徹底していると聞いており
ます。ごみの出し方のルールが守られず収集できないごみが出
されていた場合は、収集できない理由等を張り紙し、置いて帰
るようにしているとのことです。 

(民生福祉常任委員会) 

 

・（質問）民間委託をするが、その委託料の金額は現在よりどれくらい安くなる

のか。 

回答：令和 6 年度のゴミ収集業務委託料は 7,175 万 7,000 円で、委託

料としては増えています。しかし、民間委託を進めることで、将

来的に市全体の支出の削減が見込まれるという報告を受けてい

ます。 

(民生福祉常任委員会) 
 

・（質問）水道管の耐震化は全体の何%ぐらいやっているのか。 

回答： 水道管の耐震化率は２３．３％ということです。 

(産業建設常任委員会) 
 
 



市議会・モニター意見交換会報告書① 

 

１ 開催日時 令和６年７月１６日（火） １０：００～１０：３０ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第２委員会室 

 

３ 参加モニター １人 

 

４ 参加議員 森山喜久、白井健一郎 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【議  員】服装の自由化について、どうか。 

 【モニター】場所によってはアロハシャツとかにしていると聞く。世間一般で見て、別

におかしくない格好だったら良い。暑い時には半パンでも全然かまわない

と思う。その方が理にかなっている。 

 【議  員】リニューアルした議会だよりはどうか。 

 【モニター】市議会議員が表紙に出るのはすごく良いと思う。もっと大きく、名前まで

入れるのが１番良いと思う。毎回、同じ表紙でも良いのではないか。なぜ

なら、議員を分からない人が結構いる。議員を覚えてもらうのは、１番シ

ンプルで良いと思う。 

 【議  員】内容についてはどうか。 

【モニター】キチンと書いている。分かる人には分かるが、やはり分からない人には、か

み砕いても分かりにくいと思う。イメージ的な、漫画的なもので説明する

方が分かりやすいのではないか。 

【議  員】以前言われた４コマ漫画。例えば、AIによる橋梁インフラって何？となる。

限られた紙面と最初から説明すれば膨大な量になる。それが難しい。 

 【議  員】議会だよりの記事も、単発で終わらせるのではなく、例えば地域運営組織

に関して、今回は決まったけど、今後も続くわけで、それを順を追って、

議会だよりでも追いかけていくのはどうだろうか、という提案だと思うが

どうか。 

 【モニター】そのとおり。あと、委員会の審査部分でもう少し集中している箇所を挙げ

て欲しい。 

 【モニター】議会カフェは良い取り組みだと思う。そのチラシだが、チラシを配って欲

しい。もしくは開催について、市広報に載せてくれたら良い。 

 

６ 要望・意見など 



 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・議会だよりの記事で、継続的に記事を載せて欲しい。 

 

 

 



市議会・モニター意見交換会報告書② 

 

１ 開催日時 令和６年７月１６日（火） １４：００～１６：３０ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第２委員会室 

 

３ 参加モニター １人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】例えば一般質問の 1日目が終わって、もう 1回見たいと思っても直ぐには

見れない。市のホームページの新着情報を利用する等、今日から見れるよ

うになったと、周知をして欲しい。 

 【議  員】録画映像自体は、生中継のおよそ４日後を基本ベースに配信している。 

【モニター】市か市議会のホームページで告知はできないか。 

【事 務 局】市のホームページでは、各課の新着情報が多くあり、新着情報がすぐに入

れ替わる。議会のホー 

ムページの方はあまり大きく変わらないので、そちらを見て頂きたい。 

【議  員】議会だよりについて、表紙は前回までのイラストから変えていますがどう

か。 

【モニター】ごちゃごちゃして、何を市民に伝えたいのか良くわからない。なぜ週刊誌

風になったのか。 

【モニター】議員の写真を使うことで、市民が身近に感じることは良いと思うが、議場

で座っている写真の方 

が良かった。 

 【モニター】例えば 6ページからの一般質問にはＱＲコードがある。必要な方はそれを

利用していると思う。 

委員会レポートでも、同様にＱＲコードで飛べる機能があれば良いのでは

ないか。余白に、詳し 

く知りたい場合は YouTubeで見てくださいとしたら、絶対見られると思

う。 

【議  員】ＱＲコードの活用等、そのような意見があったことを伝えさせていただ

く。 

【モニター】4ページ、5ページの委員会レポートと、3ページの地域運営組織推進事業

とか一般廃棄物収集運搬業務委託事業、AIによる橋梁インフラ点検・診断

システム導入事業の記載、これらを比較したら読みにくく感じる。下地を

網掛けにするから読みにくい。委員会レポートのように簡潔に書くことは

できなかったのか。 



【モニター】目の悪い人にとっては、文字がさらに濃かったらもっと読みやすいと思

う。 

【モニター】ゴシック体はきつい。例えば丸ゴシックとか明朝体などいろんな使い方が

あるが。出来れば、 

字体を統一した方が読みやすいと思う。 

【議  員】市議会のホームページについて、ご意見はありますか。 

【モニター】これまでの定例会の日程も見れるようにして欲しいと意見を出したら、そ

の通りになっていた。 

ありがとうございます。 

【議  員】最後に、議会カフェ、議会報告会について、ご意見はありますか。 

【モニター】議会カフェっていうのは、市民の皆さんに忌憚なく意見を述べていただく

所なのか。報告会だか 

ら、議会の報告について聞くところなのか。参加していてよく分からなく

なる時がある。 

【モニター】議会報告動画は必要なのか。動画に対しての気づきと言われたが、作り方

に対してなのか、委員 

会で決まったことに対してなのか、質問の意図がよく分からなかった。 

【議  員】市議会基本条例の 24条で議会報告会の実施についてうたわれている。議

会は市民に対する説明 責任を果たすために、議会報告会を年２回以上実

施することとしており、実施要綱にも、報告会は原則毎定例会後、もしく

は必要に応じて開催するよう示されている。 

議会カフェのチラシにも書いているが報告会と意見交換会、の２段構えに

している。それぞれで 

意見を聴いている。 

議会報告動画が生まれた背景は、コロナ禍で議会報告会が開催できなかっ

たからです。その報告 

視聴動画を報告会で活用している。 

 

６ 要望・意見など 

・議員だよりを読みやすくするために、出来るだけ字体を統一した方が良いのではな

いか。 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・議会だよりの内容を補足するのに、QRコードをもっと活用してはどうか。 

 

 



市議会・モニター意見交換会報告書③ 

 

１ 開催日時 令和６年７月１７日（水） １０：００～１１：３０ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第２委員会室 

 

３ 参加モニター ２人 

 

４ 参加議員 森山喜久、宮本政志、藤岡修美 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】一般質問の傍聴に山陽総合事務所へ３日間行った。傍聴される人が来て、

10～20分座った人にアンケートを書いてもらえたら良いのではないか。 

 【議  員】今後検討させて頂きたい。 

 【モニター】議会だより、表紙が良い。議員全員写っていて良かったし、「議論」の言葉

はすごい。今までの議会だよりと比べて雲泥の差。良かった。スポンサー

を得て、編集するための経費に使ってはどうか。 

 【議  員】今言われたのは２つ。一つは予算を増やして、その増やし方の手法として、

企業協賛とかはどうか。公職選挙法とかあるので委員会で調べてみる。そ

れともう一つ、中身を今表紙の議論は良いと言われたが、中身で、例えば

ここもっとこうしたらいいんじゃないんかっていうの意見は。 

【モニター】ほんわかした、少し和らげるような、やり方をして欲しい。保育園や幼稚園

のコーナーとか入れて、それを見た人の感想を入れていく感じ。 

【議  員】確かに硬い、全体がね。ちょっと一休み、みたいなのが欲しいということで

すね。 

 【モニター】一般質問について、何か聞いてて、本当にこの質問をしたいのか？ぐらい

に時間が何 10 分もかかるが、もう全部最初の 5 分で終わっちゃうじゃん、

みたいに感じている。議会言葉じゃないが、そういう言葉を使って長くし

て 70分間してるが、こんなの疲れるだけで誰も聞いてないと思う。 

 【議  員】言われたことが１番問題だと思う。モニターさんの意見として、貴重な意

見をいただいた。 

 【モニター】議会活動として、1週間ぐらい車なしで議員さんが生活してみたら、どんな

に大変な事か分かると思う。私たちはまだ歩けるが、障害者の人がサンパ

ークに行くにもバス代がちゃんと要る。宇部だと障害者はバス代は要らん。

宇部の方に買い物に行くとか言っている。乗り換えがあってもタダで動け

るからね。 



 【議  員】１週間ぐらい、議会の時にバスと電車、自転車とかで経験してみないと多

分、分からない。議会活動として経験してみてはどうか、と提案を受けた

ので、持ち帰りたい。 

 

６ 要望・意見など 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・山陽御総合事務所等で、一般質問の傍聴で座っている人にアンケートを書いてもら

ったらどうか。 

・議会だよりの記事が多く硬いので、ほんわかしたコーナーを入れてはどうか。 

  ・一般質問を聞いてて、色々な言葉を使って 70分間にしているが、疲れるだけで誰も

聞いていないのでは 

ないか。 

・議会活動として、１週間ぐらいバスト電車、自転車で議会に来たらどうか。 

 

 

 

 

 



市議会・モニター意見交換会報告書④ 

 

１ 開催日時 令和６年７月１８日（木） １０：００～１０：４０ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第２委員会室 

 

３ 参加モニター １人 

 

４ 参加議員 森山喜久、中島好人 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】帯状疱疹の件を福田議員、その後吉永議員が一般質問をしたが、国の動向

を注視するとか言うが、市民の安心安全を考えるのであれば、国の情勢も

だが自分たちはどう思っているのか、まで聞かないと。キチンと検証する

と言ってて、出来なかったとしてもどういう理由で出来なかったのか等の

答弁を引き出して欲しい。市長の考え方を引き出すことも必要。 

 【議  員】議会と執行部との関係で、議員が一丸となって執行部に対して要求してい

く、実現しようという働きかけは必要だが、どうしても個人の実績との結

びつきが強い。連携しにくいのが実情。 

 【モニター】当初予算で初めから出すものは出すべきだが、追加、追加で出てくる感じ

がする。キチンと積み上げた形で予算に上げるべきで、それが消化できず

に繰越す場合と返す場合も見受けられる。委員会審査の中で、もう少しき

ちんと点検してもらいたい。 

 【議  員】意見として承りたい。 

【モニター】議会だより、表紙ですごい立派なものが出来たと感じる。若い人が読むコラ

ムなり、スペースがあった方が良いと思う。 

【議  員】広報特別委員会にも提言していきたい。 

 

６ 要望・意見など 

・一般質問で検証すると言ったままの状態は、その後、どのように検証したのか、出来

なかったとしてもどう 

いう理由で出来なかったのか、まで答弁を引き出して欲しい。 

・予算が当初ではなく、途中から追加追加で出てくるものがあるが、予算決算委員会の

中できちんと点検して 

欲しい。 

 



７ 今後、検討すべき意見 

・議会だよりで、若い人が読むコラムなりスペースがあった方が良い。 

 

 

 

 



市議会・モニター意見交換会報告書⑤ 

 

１ 開催日時 令和６年７月１８日（木） １４：００～１５：３０ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第２委員会室 

 

３ 参加モニター ３人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、奥良秀 

 

５ 意見交換会の主な内容 

【議  員】本会議について、今後のご意見をお聞かせください。 

 【モニター】藤田市長の意見が少ない。 

 【モニター】ウェブだけ見ていると、どうしても他の議員さんの顔は見えない。もう少

し温度感が伝わるようなカメラの配置にしてみたらどうか。これまで何回

か質問したが、システム上どうしてもカメラが定点で２カ所ぐらいで映す

しかないんだとは聞いているが、別のカメラで俯瞰の映像とかは撮れない

か。 

【議  員】議長サイドから見た感じなのか、議員がいて、その後ろの議員も映り、周

りの状況が全て見たい、そんなイメージか。 

 【モニター】全体の雰囲気が見たいだけ。なかなか議会、本会議場に足を運ばないと思

うので、ちょっとでも 

雰囲気を伝えたい１案で言った。 

 【モニター】委員会は、私もウェブでしか見れていないが、見にくいです。 

【議  員】前回から解像度は上げている。 

【モニター】今まで市議会モニターの方々が言ったことで、出来ていたことと出来なか

ったことを仕分けして教えて欲しいって要望を前々回とその前と言ってる

が、検討しましょうと言われて音沙汰がない。その後の進捗はどうなの

か。 

【議  員】出来た分と出来てなかった分の仕分け、という形では、今は取り組めてい

ません。 

【モニター】最初の方で市議会の運営とかに対して、自分が言いたかったことを言って

いるはず。毎回、こうやって来て、新しい意見を求められるが、どちらか

というと出来た出来ない、いやいや、こういうやり方があるのではない

か、とか、深堀をしていくことに意義があるのではないか。何が出来て何

が出来なかったのか、まとめてくれたら、モニターとしての実感にも繋が

ると思うし、委員会の実績にも繋がると思う。任期が終わるまでには、こ

の３年間で出来て、何が出来なかったのかを示して欲しい。 



【議  員】その都度その都度は返しているが、検討しますという返答が、その後、ど

うなっているのか、それをまとめたものについて、検討します。 

【モニター】本来であれば、報告書とか総括とかあるが、そういうものはあるのか。 

【議  員】３年間の取りまとめはさせて頂きたいと考えるが、委員会で改めて検討し

たい。 

【議  員】議会だよりで意見は。 

【モニター】前のイラストとか好きだった。あれ、子ども楽しみにしてると思う。小野

田の風景が漫画的に書い 

てあってすごくいいなと思ってた。小学生にこの表紙を応募させたらどう

かという提案もした。 

小野田のキララの海岸を描いてみたりとか。そういう表紙を子どもたちが

デザインするんですよ。 

今回の表紙を見たときは、ちょっと重たい気がした。 

【モニター】雰囲気は変わったなという感じ。むしろ変わったことに対してここがゴー

ルじゃないと思うので、 

アンケートでもいいし、反応を得る場は用意されているのか。 

【議  員】アンケートハガキもしくはウェブアンケートという話は以前も出ていたの

で、広報の方につなげ 

ていきたいと思う。 

【モニター】Ｆａｃｅｂｏｏｋやインスタグラムは、間口を広げるという意味では一つ

はいいかなとは思う。どうしても、若者にもというところできっと始めら

れたんだと思うし、そういったところはいいかなと思う。 

【議  員】SNS全般で様々な意見も出ている。また検討、勉強させてもらいたい。 

【モニター】紙媒体の方が手薄にならないようにしていただきたい。 

【モニター】議会カフェというのはすごくいいことだと思う。議会の報告会になってい

る。市民に声を聞い 

て、そしていろんな問題があれば市民からの声を聞く。だから決まったこ

との報告も大事。 

 

６ 要望・意見など 

・もう少し温度感が伝わるよう、別のカメラで俯瞰の映像とかは撮れないか。 

 ・議会だよりについて、雰囲気は変わったなという感じ。アンケートでもいいし、反

応を得る場は用意されて 

いるのか。 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・任期が終わるまでには、この３年間で出来て、何が出来なかったのかを示して欲しい 

 

 



 



議会カフェ（報告会＋意見交換会）報告書 ① 

令和６年７月３０日  

 

山陽小野田市議会 

 議長 髙 松 秀 樹 様 

 

広聴特別委員会        

 委員長 森 山 喜 久   

 

令和６年６月定例会議会カフェ（報告会+意見交換会）の実施状況について、下記のと

おり報告いたします。 

 

記 

 

１ 開催日時  令和６年７月３０日（火） １４：００～１５：３０ 

 

２ 開催場所  サンパーク２F 催事場 

 

３ 参加人数  １８人  

 

４ 担当議員名 伊場 勇、大井 淳一朗、岡山 明、奥 良秀、笹木 慶之、 

白井 健一郎、恒松 恵子、中岡 英二、中島 好人、中村 博行、 

藤岡 修美、古豊 和惠、前田 浩司、松尾 数則、宮本 政志、 

森山 喜久、矢田 松夫、山田伸幸、吉永 美子 

 

５ 報告会次第 

(1) 中村副議長挨拶 

(2) ３月議会の報告（議会報告動画を視聴） ※司会者 前田浩司 

① 総務文教常任委員会 

② 民生福祉常任委員会 

③ 産業建設常任委員会 

 (3) 全体的な意見交換会 

 

６ 各テーブルの意見 

≪総務文教常任委員会関係≫ 

＊市民体育館に輻射式冷暖房機を導入 



・（質問）学校の体育館はどうなのか。 

・（回答）空調は未設置です。 

・（質問）座席数は減るのか。 

・（回答）収納の客席分、減る。 

・（質問）電気だけではダメ。例えば LPガスとかはある。どうか。 

・（回答）電気、都市ガス、LPガス等の導入費用、ランニングコストの比較をするように

している。 

・（質問）避難所の立地としてはふさわしいが、ハザードマップに浸水想定区域、地震、

津波を考えた時、どうなのか。 

・（回答）災害と熱中症対策、両輪でいかれる。 

・（意見）暑さが常識なので空調は必要、スポーツだけでなく昨年の産業フェスタのよう

なイベント時にも有効活用できる。 

・（意見）管の腐食などメンテナンスが心配 

・（要望）市民体育館だけなのか、厚狭のアリーナも検討してほしい 

 

＊その他 

 

 

≪民生福祉常任委員会関係≫ 

＊マイナ保険証への移行 

・（質問）マイナンバーカードは本人以外申請できないらしいが、どうか。  

・（回答）（総務省ＨＰの内容を説明したうえで）個々のケースは市民課にお尋ねください。 

・（質問）マイナ保険証、病院に行く度にカードリーダにささないといけない。面倒。ど

うにかならないか。 

・（回答）行く都度にカードリーダーにさす、となっている。 

・（意見）マイナンバーカードを作る意思のない人は困る。 

 

＊児童手当の拡充と第 2 子以降の保育料が無料化 

・（質問）児童手当はいつからか。 

・（回答）令和６年９月から。 

 

＊その他 

 

 

≪産業常任委員会関係≫ 

＊東京から移転する事業者等への優遇措置と企業団地の現状 

・（意見）企業誘致は必要。 



・（意見）大企業の誘致をしてはどうか。 

・（意見）企業誘致は問題も多い。対策も必要 

 

＊その他 

 

 

その他 

・（質問）高千帆地区の小学校中学校高校幼稚園とスクールゾーンが密集地域の道路幅が

狭く普段の生活に支障があり、小野田診療所から道を作ればよいのではないかと思

っている。また学校が避難所となった場合、徒歩で避難できない人は車で避難する

と想定されるがその際の渋滞など心配は尽きない。誰に頼んでもダメなので議員さ

んに見に来てもらいたいが。 

・（回答）（同テーブルの市民から）学校のＰТＡから学校を通して要望してもらえばよい。 

・（意見）報告動画は、とにかく前回よりとてもよくなって、文字も大きく言葉もゆっく

りで見やすかった 

・（意見）外国人が増えていると感じている。よい方向に共存して生活していく仕組みを

整えてほし 

い。人口が減少しているので大切な存在である。 

・（意見）ふるさと納税について、収入支出の決算書みたいなものがあればわかりやすい。

また支出について例として不二輸送機ホールの改修など使用目的がその報告書に

掲載してあれば、よりふるさと納税がわかりやすく身近に感じることができる。郷

土愛も深まる。 

 

 



議会カフェ（報告会＋意見交換会）報告書 ② 

令和６年７月３０日  

 

山陽小野田市議会 

 議長 髙 松 秀 樹 様 

 

広聴特別委員会        

 委員長 森 山 喜 久   

 

令和６年６月定例会議会カフェ（報告会+意見交換会）の実施状況について、下記のと

おり報告いたします。 

 

記 

 

１ 開催日時  令和６年７月３０日（火） １９：００～２０：３０ 

 

２ 開催場所  市役所３F 大会議室 

 

３ 参加人数  １６人  

 

４ 担当議員名 伊場 勇、大井 淳一朗、岡山 明、奥 良秀、笹木 慶之、 

白井 健一郎、恒松 恵子、中岡 英二、中島 好人、中村 博行、 

藤岡 修美、古豊 和惠、前田 浩司、松尾 数則、宮本 政志、 

森山 喜久、矢田 松夫、山田伸幸、吉永 美子 

 

５ 報告会次第 

(1) 髙松議長挨拶 

(2) ３月議会の報告（議会報告動画を視聴） ※司会者 前田浩司 

① 総務文教常任委員会 

② 民生福祉常任委員会 

③ 産業建設常任委員会 

 (3) 全体的な意見交換会 

 

６ 各テーブルの意見 

≪総務文教常任委員会関係≫ 

＊市民体育館に輻射式冷暖房機を導入 



・（質問）ガス(今回導入予定のもの)と電気(一般的な空調)のランニングコストの違いは。 

・（回答）実施計画で出てくると思われるのでしっかり審査する。 

・（質問）メンテナンスの頻度や耐久性について、特に冷温水はサビの問題があるがどう

か。 

・（回答）実施計画のとき確認する。 

・（質問）輻射式で冷えるのか。 

・（回答）視察時の感想だが、湿度がなくなるのでひんやりと感じた。 

・（質問）地震的に大丈夫なのか。 

・（回答）天井の改修案もあるが、責任もって委員会で確認する。 

・（質問）使用料はどうなるのか。 

・（回答）使用料に加算する形で、料金を取ってその時期は常時運転をする方向で検討し

ている、と聞いている。 

・（意見）1 番ライフラインの復旧のスピードが速いのは電気だと思う。一つだけだと不

安。エネルギーを分散させたほうが絶対いい。 

 

＊その他 

・（意見）消防署はアンダーパスの近い危険な場所にあるし、体育館も低い位置にある。

液状化も心配している。出動時や避難時に安全な場所なのか不安。 

・（意見）きらら交流館、市役所など建て替えでなく現存の施設の改修である。将来的に

建て替えることにより、よい施設になると思う。今から市役所の 20 年先を見て思

い切った判断をしてほしい。新庁舎の議論も始めてよいのではないか。 

・（意見）厚陽小中も、当初のスーパー校の計画が達成していないと感じている。もった

いない。 

 

 

≪民生福祉常任委員会関係≫ 

＊マイナ保険証への移行 

・（質問）マイナ保険証を使うと医療費が安くなると聞いたが、どうか。 

・（回答）約２０円軽減される。 

・（質問）12月 2日から保険証が発行されないことや現行の保険証が猶予期間を経て使え

なくなることを積極的に広報すべきであると思うが、どうか。 

・（回答）市の広報に働きかけたい。 

・（質問）マイナンバーカードを紛失した場合、その番号は変わるのか。 

・（回答）再交付申請をしてもマイナンバーは変更されない。 

・（意見）情報漏洩、セキュリティが心配。 

・（意見）マイナンバーカードについて国の方針にご不満な意見多数 

 



＊児童手当の拡充と第 2 子以降の保育料が無料化 

・（質問）保育料の軽減はいつからか。 

・（回答）令和６年９月から。 

・（質問）高校生で、今までもらえていないが、どうか。 

・（回答）遡っては難しい。令和６年の９月から。 

・（質問）児童手当はどこの制度か。 

・（回答）国の制度。 

 

＊その他 

 

 

≪産業常任委員会関係≫ 

＊東京から移転する事業者等への優遇措置と企業団地の現状 

・（意見）東京は経済の力が強いと実感する。本市でもトライアル期間を設けるなど企業

誘致に向けて仕組みを作るとよい。 

・（意見）金(税収)が入ってくるようなグローバルな大企業を誘致してはどうか。 

・（意見）昔の言葉で言えば「釣った魚に餌をやらん」ってこと。一生懸命来てもらった

が、後は知らん顔。そういうのが不十分だから、山陽小野田市としてもやはり既存

の事業に対してしっかり目を向けるってことが必要だと思う。 

・（意見）企業誘致するときに、固定資産税が免除されるっていう話なんですけど、それ

でメリットを感じてきた企業っていうのはある。固定資産税が優遇されるから、雇

用っていう感じ。 

 

＊その他 

 

 

その他 

・（質問）埴生の埴生の宇宙監視レーダー万が一地震があったときに、レーダー基地は瞬

時にとまるような仕組みなのか。市議会としては、こういった意見があったときは

どういうふうに対処されるのか。 

・（回答）市のやる事業ではないので、防衛省に市民が不安になってるからちゃんと説明

をしてほしいと言う様な、間接的になる。 

・（質問）空家の件で、宅地建物取引業法で不動産屋の基準になる法律があるが、これが

改正され手数料を定額で取ることになった。定額な空き家をきちんと流通させて、

少しでも空き家を減らしていこうというのが国の考えだが、例えば、売ったら住民

税もかかるが、それを免除するとか、いくらまでは良いよ、という取り扱いをする。

空き家を壊した人は5年間とか10年間安いの戻す。そういう提案はできないのか。 



・（回答）特定空家とかなくて、なかなか、空き家が解消しなければ、言われるように、

更地にすると、固定資産税が元通りに戻すとある。税制面で優遇したらどうかとい

う話。以前も出たことあるんですけど、なかなかこの税、税制に関しては、なかな

か市は横並び。市独自の、何か手だてがあればと思う。 

・（意見）満潮時と大雨が重なった時、必ずあふれる。ポンプが少ない。議会も行ってみ

て欲しいし、解決して欲しいと思う。 

・（意見）報告動画を見たが、改良されて見やすかった。 

・（意見）人口減少は避けられず、例として子どもに一人 20万支払い家庭保育を推奨すれ

ば、病気で呼び出される母親の負担もなくなり、企業の配慮も不必要となる。ま

た保育所整備の必要もなくなる。思い切った政策も必要だと思う。 

・（意見）子育てのサボートなどこれから地域運営組織で取り組むこともできると思う。 

・（意見）防災の問題と農業の問題、色々関連している。 

・（要望）子どもたちの将来に対して働きかける議員であってほしい。 

・（要望）限られた財源の中でまちづくりには政策的な提言をしてほしい。 

 

 

 

 



議会カフェ（報告会＋意見交換会）報告書 ③ 

令和６年７月３１日  

 

山陽小野田市議会 

 議長 髙 松 秀 樹 様 

 

広聴特別委員会        

 委員長 森 山 喜 久   

 

令和６年６月定例会議会カフェ（報告会+意見交換会）の実施状況について、下記のと

おり報告いたします。 

 

記 

 

１ 開催日時  令和６年７月３１日（水） １４：００～１５：３０ 

 

２ 開催場所  赤崎地域交流センター 

 

３ 参加人数  ２７人  

 

４ 担当議員名 伊場 勇、大井 淳一朗、岡山 明、奥 良秀、笹木 慶之、 

白井 健一郎、恒松 恵子、中岡 英二、中島 好人、中村 博行、 

藤岡 修美、古豊 和惠、前田 浩司、松尾 数則、宮本 政志、 

森山 喜久、矢田 松夫、山田伸幸、吉永 美子 

 

５ 報告会次第 

(1) 中村副議長挨拶 

(2) ３月議会の報告（議会報告動画を視聴） ※司会者 前田浩司 

① 総務文教常任委員会 

② 民生福祉常任委員会 

③ 産業建設常任委員会 

 (3) 全体的な意見交換会 

 

６ 各テーブルの意見 

≪総務文教常任委員会関係≫ 

＊市民体育館に輻射式冷暖房機を導入 



・（質問）ランニングコストがどうなるのか。 

・（回答）まだ試算されていない。 

・（質問）座席数は減るのか。 

・（回答）収納している客席があるが、動かなくしてその部分にパネルを設置する。収納

の客席分、減る。 

・（質問）光熱費とも大分違ってくるのか。 

・（回答）実施計画を立てる上で、要は電気を動力したら導入費は幾らなのか、ランニン

グは幾らか、ＬＰガス、都市ガスの場合はどうか、それらを比較対照できるよう

に要請している。 

・（質問）輻射式ってどんな感じなのか。 

・（回答）冷えている。家の床暖房でほんわかした暖かさをイメージしてもらいたい。無

風なので、バトミントンや卓球では影響がない。 

・（質問）市民体育館の工事は何をするのか。 

・（回答）輻射式パネルの他、特定天井建造物、トイレの様式化。この 3 つの事業を併せ

て 3億 3,700万円の予定。 

・（意見）スポーツする人ばかりではないということを理解してほしい。 

・（意見）現在無料で使用しているが、空調の導入によって利用料が掛かるようになるか

心配している。 

 

＊その他 

・（質問）理科大生は無料でバスに乗る一方、シルバーカートなどで買い物している高齢

者がいて理科大生だけ優遇されていると感じている。寮も作られ公平性がないので

はないか。 

・（回答）バスは大学の予算で市は関与していない、よく走っているスクールバスの要素

もある寮は約 50000円が寮費である。 

・（意見）薬学部の薬剤師合格率、全国２位は嬉しい。 

 

 

≪民生福祉常任委員会関係≫ 

＊マイナ保険証への移行 

・（質問）マイナ保険証を使うと 20 円安いって知らなかったが、そうだよね。 

・（回答）20円安くなる。 

・（質問）マイナ保険証にするメリットはなにか。 

・（回答）患者さんたちの健康状態の後、何を飲んでるかっていうのが全部分かるように

する。薬局でも病院でも一元化することによって、患者さんの健康状態、それか

ら何の薬を飲み、その薬によって、いわゆる重なってないかどうか、全部分かる

ようになるためで、それは一元化することによって医療にとってはすごく良いこ



と。無駄な医療が無くなる。 

・（質問）マイナカードにされている人はどれくらいか。 

・（回答）市民の 75％程度。 

・（質問）電子カルテ、それはすぐ反映しない。反映できる医療機関ならいいが、そうじ

ゃない医療機関もあるのか。 

・（回答）ある。一般の個人の病院で、電子カルテを入れてないところはすぐ反映はでき

ない、 

・（意見）（班全員）マイナ保険証としてすでに登録しているので、今後は病院の協力が必

要では。 

・（要望）マイナ保険証のことで、今、まだ知らない状態でもっと知らない者が来るって

いう状態が、この二、三か月、来ると思う。そうなると、ものすごい混乱が市民

の中で起きるのが予想される。薬剤師会、医師会の方もそういうふうな混乱を起

こさないようにはしようかなと思ってるけど、難しいかなと思ってえう。国が定

めるのも分かるが、余りにも急激に早くやり過ぎてるっていうのが僕らの中では

ある。だけど、国が決めて、12 月までに全部しなさいと法律で決まってるので

どうにもならないっていうのは分かる。市や市議会には、混乱を起こさないよう

な仕組みとか広報をしてもらいたい。 

 

＊児童手当の拡充と第 2 子以降の保育料が無料化 

・（意見）子育て支援や児童手当、昔はなかったが、今の人は恵まれていると思う。 

 

＊その他 

・（意見）燃やせないごみが民営化された直後、全部収集されていたが、現在は戻って、

ダメなものは残されている。 

・（要望）ねこの支援団体だが、地域猫活動をしている。去勢避妊手術の費用助成をして

もらったが、他にも色々な費用がかかっているので、補助をお願いしたい。 

 

 

≪産業常任委員会関係≫ 

＊東京から移転する事業者等への優遇措置と企業団地の現状 

・（質問）企業団地は何かうまく詰まってない様に感じるが、どうか。 

・（回答）今はもうほとんど売れています。交渉中で、その結果がつかないと募集が出来

ない。 

・（意見）税収を増やすためにも企業誘致は必要。 

 

＊その他 

・（質問）西部石油、従業員はどうなったのか。 



・（回答）出光系の会社、市内の会社に分かれて、大方、行先は決まっている。 

・（質問）水道局が民営化されると聞いたが、どうか。 

・（回答）議会には報告されていない。 

 

 

その他 

・（質問）踏切近くに住んでいるが振動がひどく家が揺れる。アスファルトで修繕された

が効果が続かない。コンクリートで修繕されれば耐久性もよいと思うが、なんとか

ならないか。 

・（回答）議会としての回答はせず、JR に相談しに行く、自治会から要望するなどを提案。 

・（意見）雨が集中豪雨の際、一部で水が流れ込む。意思とかの被害でがけ崩れが起こり

そう。 

・（意見）はしごを掛けて溝掃除を行っている。土手にも草が生える。汚泥で流れないこ

ともあり、衛生的でない。自治会も高齢化しており、市でどうにかできないもの

か。 

・（意見）報告動画は見やすくなっている。 

・（意見）保護団体の人は頑張っているが、猫が多く、困っている。 

 



議会カフェ（報告会＋意見交換会）報告書 ④ 

令和６年７月３１日  

 

山陽小野田市議会 

 議長 髙 松 秀 樹 様 

 

広聴特別委員会        

 委員長 森 山 喜 久   

 

令和６年６月定例会議会カフェ（報告会+意見交換会）の実施状況について、下記のと

おり報告いたします。 

 

記 

 

１ 開催日時  令和６年７月３１日（水） １９：００～２０：３０ 

 

２ 開催場所  不二輸送機ホール 小ホール 

 

３ 参加人数  ２６人  

 

４ 担当議員名 伊場 勇、大井 淳一朗、岡山 明、奥 良秀、笹木 慶之、 

白井 健一郎、恒松 恵子、中岡 英二、中島 好人、中村 博行、 

藤岡 修美、古豊 和惠、前田 浩司、松尾 数則、宮本 政志、 

森山 喜久、矢田 松夫、山田伸幸、吉永 美子 

 

５ 報告会次第 

(1) 髙松議長挨拶 

(2) ３月議会の報告（議会報告動画を視聴） ※司会者 前田浩司 

① 総務文教常任委員会 

② 民生福祉常任委員会 

③ 産業建設常任委員会 

 (3) 全体的な意見交換会 

 

６ 各テーブルの意見 

≪総務文教常任委員会関係≫ 

＊市民体育館に輻射式冷暖房機を導入 



・（質問）設計料 3,000 万だと、実際の工事の予算は 3 億円超が高すぎて気になる 

・（回答）エアコンだけでなくトイレなどの整備も含まれている。設置にはプロポーザル

を使う。 

・（質問）太陽光発電はどうなのか。併用は考えていないのか。 

・（回答）太陽光発電と蓄電池、そこの併用という話まで踏み込んでなかったので、審査

でも指摘する。 

・（質問）体育館の利用状況はどうか。 

・（回答）年間で 2253件、利用者数は 3万 7476名。 

・（質問）利用料金ぐらいを想定するのに、冷却に時間かかるっていうことだが、例えば

1時間、借りる人が 1時間前から使用料を払うっていう可能性はあるのか。 

・（回答）先進地の２市は両極端で大会のみと熱中症対策で室温が一定以上になると強制

で冷房を入れるとなっている。ただ、冷えるのに 1時間もかかっていない。利用

直前に入れていると聞いているので、早くから入れることはないと思う。 

・（意見）体育館に空調は当然である。 

・（意見）ハイブリッドとエコの併用が必要ではないか。 

 

＊その他 

・（意見）A スクエアも、結局、市は土地しか出してなくて全部民間企業がお金出してい

る。あれを 35 年維持するって言ったら民間企業の人は返さないといけない。皆さ

ん嫌がっちゃうというか、35 年まで持つのか、市に押しつけられたっていう側面

もあるかなと思う。やっぱり今後山陽小野田市として、どういうふうにやるのかっ

ていうのはよく考えないといけない。 

 

 

≪民生福祉常任委員会関係≫ 

＊マイナ保険証への移行 

・（質問）紙の現在の保険証はいつから使えなくなるのか。 

・（回答）令和７年７月３１日。 

・（質問）医者がもうかる仕組みなんだろうか。 

・（回答）先ほど医療関係の方が話をしていたのは、情報が一元化になる。今、お薬手帳

とかの情報が張ってあって、皆が持ってるが、マイカ保険証にそれらの情報が全部

入ってるので、どこの医療機関でどういった薬を投与されてるっのが分かるから、

薬の二重投与を避けられるなど、無駄な治療しなくても済むこと、どこの医療機関

でもできるようになるのが本当のメリットだと言われていた。 

・（意見）マイナ保険証、1 回目はすごい抵抗があるが、2 回目になると、こういうもの

か、となる。慣れればマイカ保険証の方が使いやすい。 

・（質問）前の保険証があるかと聞かれないが、問題ではないか。 



・（回答）マイナスペンションを実施している。前の保険証利用促進集中取組月間ってい

うのはですね、令和 6年 5月から 7月までやっていた。今日まで。本来は病院で保

険証を持ちですかと、前の保険証持ちですかということを聞いてるはずである。 

 

＊児童手当の拡充と第 2 子以降の保育料が無料化 

・（質問）実際、子どもは増えているのか 

・（回答）減っていて、少子化には向いている。 

・（質問）保育料は何歳まで無料なのか。 

・（回答）第 2子以降が無償。 

・（質問）児童手当の拡充とは。 

・（回答）所得制限がなくなったことと高校生の年代までが対象となったことが大きく違

う。 

・（質問）支払い回数は同じなのか。 

・（回答）年３回から６回と、こまめに支給されることになる。 

・（質問）宇部市はやっていたのか。 

・（回答）宇部市もやってて、全体的に増えてきたから県も動かざるを得なくなった。そ

れで県が 2分の 1、市が 2分の 1で無料化が進められてきた。 

・（質問）児童クラブ、厚狭は低学年までしかない。今、夫婦共稼ぎじゃないと生活でき

ない。4年生だから大丈夫、とかの問題ではない。今、うちも少し離れているか

ら対応できているが、児童クラブは 6年生まで対応して欲しいがどうか。 

・（回答）その辺は、お金の面、先生の確保の面、場所の面、と色々の課題があるし、教

育関係と保育関係で相反するところもある。 

 

＊その他 

・（意見）未婚の男女を集めて大規模なパーティをしたら良いと思う。 

・（意見）結婚祝金や子育て報奨金を出しても良いと思う。 

・（意見）子どもの代わりにペットを飼う家庭もある。ペット税を取ればよいと思う。 

・（意見） 

 

≪産業常任委員会関係≫ 

＊東京から移転する事業者等への優遇措置と企業団地の現状 

・（質問）何年間か。 

・（回答）3年間。 

・（意見）理科大薬学部、市内じゃなくて県内に残ったのが 19％って言われて、やはり地

元に帰って、山陽小野田市に人が残らない。いわゆる働き口がない。 

・（意見）雇用の問題が大きな一つ。 

 



 

＊その他 

・（質問）市外から移転して家を建てて、住所変更してきたら固定資産税を、1～2年間無

料というのは生きてますよね。 

・（回答）山陽小野田市の転入奨励金制度は今は終わっている。令和 4 年 12 月 31 日まで

に住宅を取得された方、その分で、令和 5年の申請もしくは令和 6年度に申請し

た方で終了。 

・（意見）商店街とかも色々と要望されているが、自分の努力で何とかするしかない。何

年間でも、理科大の周りでも、やってくれやってくれっていうのはいろんな人が

いるんですけど、何もなってないんですね。結局、民間が全部アパートとかつく

ってって、市のほうからしたら固定資産税がどんどん入ってる。東京都から市外

から来たら固定資産税減らすとかっていうものは、地元の人とかがアパートを建

てても、そういう固定資産税の減免なんか一切ない。 

 

その他 

・（質問）A スクエアや理科大新学部予定地が進むが、埴生、津布田地域が取り残されて

いる気がする。 

・（回答）埴生小中学校や地域交流センターの整備、青年の家の再整備などがある。 

・（質問）アンケートにも書いたがここに市長が来るべき。。 

・（回答）これは、議会報告会である。 

・（意見）厚狭の川沿いは散歩していても環境がよくない。植樹をしたら良いと思う。 

・（意見）大正川、桜川の川底はヘドロだらけである。山の手入れがされていないのも一

因か。 

・（意見）文化会館は建物に特徴がなく、周辺に何もない。市の文化発祥の地がこれでい

いのか。 

・（意見）バスの便が不便。 

・（意見）山陽オートの広い駐車場がもったいないと思っている。道の駅にしたら良いと

思う。 

・（意見）今度、厚狭のほうに理科大が新しい校舎をつくるっていうんですけど、結局資

源を分散する。今、現状でいったら、どうやって学生を移動するかっていう点で

もう移動手段がない。今のスクエアから理科大生野ですらバスが毎朝満帆。その

青写真をしっかり描いていく必要がある。 

・（意見）議会カフェ、リモートでやったらいいんじゃないですか。議員の皆さんもｉＰ

ａｄを持たれている、議会カフェ自体もリモートであれば、若い人も参加できる。

やっぱり 20代 30代ぐらいの意見を出さないと。家庭で見えて、家でもできる。本

当家で飲みながら話を聞くぐらいのざっくばらんに、それだったらいけるでしょう。

携帯があれば大丈夫。 



人　　数 87人
回　　収 87枚

□この議会カフェを、どのようにしてお知りになりましたか。複数回答可。

市HP 1

SNS 1
チラシ・ポスター 10
その他 18
議員からの紹介 121

Q1　　今回の議会カフェは、満足いただけましたか？

大変満足 23
やや満足 39
どちらでもない 4

やや不満 3
不満 0

無回答 18

Q2 　今回の議会カフェの次の項目に関して、満足いただけましたか？

①報告動画配信の内容

大変満足 29

やや満足 47
やや不満 5
不満 2

無回答 4

議会カフェ　アンケート集計結果

33%

54%

6%
2%5%

動画配信の内容

大変満足 やや満足 やや不満 不満 無回答

26%

45%

5%
3%0%

21%

議会カフェ全体の満足度

大変満足 やや満足 どちらでもない

やや不満 不満 無回答

1%1%6%

12%

80%

開催を知った方法、手段

市HP SNS チラシ・ポスター その他 議員からの紹介



②意見交換会の内容

大変満足 41
やや満足 38
やや不満 4

不満 0

無回答 4

③時間配分

大変満足 26

やや満足 49

やや不満 6
不満 2

無回答 4

④議員の対応

大変満足 42
やや満足 37

やや不満 1
不満 0
無回答 7

47%

44%

4%0%
5%

意見交換会の内容

大変満足 やや満足 やや不満 不満 無回答

30%

56%

7%
2%5%

時間配分

大変満足 やや満足 やや不満 不満 無回答

48%

43%

1%0%
8%

議員の対応

大変満足 やや満足 やや不満 不満 無回答



性別
　男性 51
　女性 28
　無回答 8

年代
　～２０代 2
　３０代 3
　４０代 3
　５０代 11

　６０代 16
　７０代 38
　８０代～ 1

　無回答 13

住所
高千帆 11

有帆 3
高泊 5
小野田 6
須惠 12

赤崎 14
本山 7

厚狭 15
出合 4
厚陽 0
埴生 4
津布田 2

無回答 2
市外 2

0 10 20 30 40 50 60

男性

女性

無回答

性 別

0 5 10 15 20 25 30 35 40

～２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０代

８０代～

無回答

年 代

0 2 4 6 8 10 12 14 16

高千帆

有帆

高泊

小野田

須惠

赤崎

本山

厚狭

出合

厚陽

埴生

津布田

無回答

市外

住 所
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□この議会カフェを、どのようにしてお知りになりましたか。
市HP 1
SNS 1

10

その他 18

□議員からの紹介 121

伊場 3

大井 4

岡山 5

奥 11

笹木 3

白井 5

髙松 9

恒松 8

中岡 5

中島 5

中村 4

福田 3

藤岡 6

古豊 7

前田 9

松尾 3

宮本 5

森山 6

矢田 9

山田 3

吉永 8

チラシ・ポスター



議会カフェの開催について
・ぜひ、リモートでの開催を
・参加者が増えるように工夫してください。
・司会の方のマイクの音（声）が割れて聞きにくかった。

・折角の議会カフェの会場です。参加する市民をもっと多くする対策を考えて欲しい。

・議会カフェに初めて参加しました。これからも議会に興味を持っていきたいです。
・サンパークは音が響きすぎですね。
・音が反響して聞きづらい。
・会場の音が反響して、聞き取りづらかった。
・本会場は音が響いて聞き取りづらい。

議会カフェの内容について
・前回の議会カフェよりも内容が良くなって、より楽しい時間でした。
・グループ討議は大変良かったです。
・報告動画がとても分かりやすく、見やすかったです。会場も広かったので、ゆったりして

意見もはずみました。今後も期待します。
・議会のことがとても分かりやすかったです。議員さんとも親しく話せて（少人数のため）
とても良かったです。また、こういう機会を作ってください。

・アンケートの回答欄に普通の項目を作られてはどうか。「やや満足」「やや不満」の選択

は難しい
・「まちづくりだよ全員集合」のタイトルが良かったです。一人ひとりに自分の町に対する

意識を自覚する様が感じられました。議会報告が分かりやすく、良かったです。
・提示された議題から大きくそれましたが大変楽しかったです。次の機会が楽しみです。
・議会カフェになって初めての参加です。たまたま知り合いが教えてくれて参加でき、

良かったです。「議員からの紹介」は要らないと思います。グループ討議は有意義でした。

・市がどんなことを行っているか知ることが出来て良い時間でした。また参加したいと思い
ます。
・動画で議会（委員会）の様子が知れた。大変役に立った。

・色々と勉強させて頂き、ありがとうございます。感謝。
・初めての参加で、大変役に立ちました。

・地区の問題点（悩み）等を聞いてもらって良かった。
・議会に関心を持ってもらうためにも、もう少し若い世代の参加があった方が良いと思います。
・大変有意義な時間でした。意見交換会に参加できる人員を増やす方法（年齢別）。
決定した事業にはスピードをもって完了して欲しい。

議会カフェの進め方について
・以前の時より、調べて回答が直ぐに出てくるので、進化していると思った。
・色々な話が聞けて良かったです。前回の質問に直ぐに回答して頂いたことも、ありがとう
ございます。いつもお疲れさまです。今後もよろしくお願いします。
・今後の防災を考慮した対応について話し合いたい。もっと市民の課題があります。
突っ込んで話し合いたい。

・大変有意義な議会報告会でした。特に意見交換会の時、市議会議員さんは我々市民の話を
良く聞いていただき、分かりやすく説明して頂きました。ありがとうございました。
山陽小野田市の為、議会運営頑張ってください。
・参加された皆さん、みんな活発に意見を出されて良かったと思います。その分、まだまだ
言いたいこともあり、抑えなくてはならないこともあった。もっと自由討議の時間があると

良かった。

・広く意見を聴いて下さるのに感謝です。時間が少なくて言い切れない所もある。数ある

ことが救いです。皆の声を聴いて下さるチャンス、ありがたいです。動画がだんだん分かり
やすくなったと思います。
・時間が短い。回答があいまい。

  自由記述欄



・時間が不足。またの機会に。

・情報交換しやすい場で大変良かったです。
・議題のみでなく、色々な事を聞き出してくれて良かった。
・色々な意見が聞けて、大変役に立ちました。
・有意義であり、続けて欲しい。
・グループ分けが分かりやすい様にして欲しかった。

・動画内容の資料が欲しかった。

要望その他
・とろい。何でも遅い。
・今回の議会カフェに、何故、市長は出席しないのか。
・市民体育館に冷暖房が導入されることで、より快適に使えるようになることを楽しみに

しています。
・企業誘致に併せて、社員の市内居住を計画すべし。
・RMOの進み具合に興味を持って（勉強して）、行政に臨んで欲しい。
・勉強不足で参加させて頂きました。ご迷惑をおかけし申し訳ありません。私は徒歩か
自転車が交通手段です。歩道が狭く、高齢者若しくは身体障碍者の方が利用される電動

シルバーカーとよくすれ違います。若い方の自転車のマナーはどうでしょうか？高齢者、
障害者に寄り添う心を持って頂けるような教育を皆で考えなければならないのでしょうね。
・動画がとても見やすかったです。企業誘致やふるさと納税に関して市内のバリアフリー化

に関して、もっと一般質問で取り上げてください。

・スポーツ（スケートボード等）が出来る市にして欲しい。施設が欲しい。
・災害と小規模事業で取り組んで欲しい。子どもの要望する施設を。

・スポーツ施設など、すぐにとは言いませんが、次世代の子ども達へのために。市民プール
の施設を良くして欲しい。
・古式行事の補助金のアップをお願いします。

・季節にあった飲み物を（要望）

・そらうみをしっかり応援してください。
・あらゆる世代が交流できる、よき山陽小野田市であって欲しい。地元で仕事ができ、
住み続けられる様な受け皿を。

・自治連との交流を図りたい。交流を希望する（自治会長の役割、体制。災害時の伝達の
流れ、特に高齢者への支援。議会の報告でない）


